
CLASSES GRAMATICAIS
MAPA MENTAL

CLASSIFICAÇÃO DOS SUBSTANTIVOS

Quanto a formação, os 
substantivos podem ser:

Primitivo: não provém de 
outra palavra da língua 

portuguesa. 

Ex.: Flor, pedra...

Derivado: provém de outra 
palavra pelo processo de 

derivação. 

Ex.: Florista, pedrada...

Simples: quando é 
formado por apenas um 

radical.

Ex.: chuva, pé..

Composto: quando é 
formado por mais de um 
radical, por composição. 

Ex.: guarda-chuva, pé de 
moleque...

 Quanto ao elemento que designam, 
os substantivos podem ser:

Comum: quando designa 
genericamente qualquer 

elemento de espécie. 

Ex.: rio, cidade...

Próprio: quando designa 
especificamente qualquer 

elemento de espécie. 

Ex.: Brasil, Florianópolis...

Concreto: quando designa 
coisas, pessoas, animais, 

lugares etc. 

Ex.: menino, rua...

Abstrato: quando designa 
noções, ações, estados, 

sentimentos etc. 

Ex.: trabalho, altura...

Plural do substantivo

A maioria dos substantivos 
faz o plural com o 

acréscimo de ‘’S’’ ao 
radical. Porém vale a pena 
ficar atento a alguns casos.

Terminados em ‘‘L’’ 
↓

Plural com ‘’IS’’

Ex: Anel / anéis
Chapéu / chapéus
Degrau / degraus

 Terminados em ‘’M’’ 
↓

Plural com ‘’NS’’ 

Ex.: Homem / homens 
Hífen / hifens

Obs: Palavras terminadas 
em ‘’N’’, paroxítonas, tem 

acento. Quando for ‘’ENS’’, 
não acentua.

Terminados em ‘’ÃO’’ 
↓

Plural com ‘’ÃOS’’, ‘’ÕES’’ e 
‘’ÃES’’. 

Ex.: Mão / mãos
Limão / limões

Alemão / alemães

Plural dos diminutivos

Para determinar o diminutivo: primeiro o 
plural da palavra primitiva e após o 
diminutivo da sua forma no plural.

Ex.: Coração → corações → coraçõezinhos

Plural dos compostos

Para determiná-lo pela 
regra geral basta verificar o 

plural de cada vocábulo 
que forma o composto.

Variam ambos: 

Cavalos-marinhos, guardas-noturnos 
(substantivo + adjetivo) 

Primeiras-damas, sextas-feiras 
(numeral + substantivo)

Vária só o segundo: 

Beija-flores, guarda-chuvas
(verbo + substantivo)

Sempre-vivas, bem-amados
(advérbio + adjetivo)

Variam só o primeiro: 

Mulas sem cabeça, pés de moleque
(substantivos com preposição)

Carros-bomba, bolsas-família 
(substantivos com ‘’tipo’’/ especificação)


